
朝阳区医疗卫生工会主席刘
政华认为， 医疗卫生工会在维护
职工合法权益的同时， 也在维护
经营管理者的合法权益， 在劳资
双方的冲突中， 起到调和矛盾、
化解纠纷的作用， 发挥着双维护
的职能。

医疗机构的工作具有其特殊
性， 直接关系到每个人的生存权
利和生活质量。 因此， 医院对医
护工作者的个人责任感、 使命感
和职工队伍稳定的要求， 要远高
于其他社会单位。 和谐的劳动关
系， 是和谐医患关系的前提， 是
提升医疗质量的基础。

为此， 医疗卫生工会一直以
来非常重视民主管理在基层单位
中的推广， 下大力气进行宣传、
调研、 指导， 并于2013年完成朝
阳区医疗卫生系统行业工资集体
协商签订工作， 在保障职工合法
权益的路上更进一步。 同时通过
多种方式， 引导医护工作者认真
工作 、 耐心仔细对待每一位患
者， 引导医院管理经营者平等看
待、 尊重每一位职工。

【职工感受】

【探访】
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如何让老派职代会
起来？

职工代表大会是职工实行民主管理的基本方式。 绝
大部分单位每年都开职代会， 但如何让老派的职代会不
走过场， 如何让程式单一的职代会变个样式， 受到年轻
职工的追捧， 则需要拿出新点子来。

本报记者近日潜入基层， 探访了一批开得很“萌”
的职代会， 那里的职代会不但热闹， 而且管用， 年轻职
工代表称赞这样的职代会“有味道”， 让每个员工都有
了“当家做主” 的感觉。

———基层职代会建设创新探访

对外经贸大学： 校长答应在职代会上当面答复

群英印刷公司： 每月10日都开个小职代会

“感谢代表对学校工作提出
好的建议， 大家都是心系学校发
展， 贸大是大家共同的家……我
现在就对代表关注的一些问题进
行回答。” 高校校长在教代会现
场回应代表的意见， 直面难点热
点， 这是对外经济贸易大学工会
2014年开始推出的一个亮点工
作。

对外经济贸易大学教代会现
有正式代表153人 ， 涵盖教学 、
科研、 管理、 服务等所有部门。
据校工会常务副主席齐天翔介
绍， 为了进一步促进校务公开，
充分落实教代会职权， 校工会从
2014年起创新教代会形式： 校长
施建军当场回应代表提出的意

见。
今年的教代会继续这一创

新。在4月的教代会上，6位代表团
的团长分别发言， 把本团代表的
意见向大会汇报。 面对他们提出
的意见， 施建军坦诚回应， 从发
展、教师、管理与服务、服务素质
和教职工待遇五个方面进行了逐
一解答： 对已经解决的问题进行
说明； 对能够解决的问题提出思
路办法，指定落实单位；对一时难
以解决的问题解释了原因。

有代表提出 “能否对校友捐
赠工作中的有功人员进行奖励”，
施建军答复 “校友会、 财务处等
部门可以研究一下， 定出一个奖
励政策， 以鼓励捐赠资金扩大”；

有代表认为 “应成立学校维修应
急机制， 快速处理如黑板松动、
瓷砖脱落等问题”， 他称赞 “这
个建议很好， 请后勤、 基建和校
园管理部门共同研究， 解决小修
小补问题 ” ； 还有的代表建议
“教师考核一年改三年”， 他直接
安排 “人事部门研究一下， 可以
作为专项议题考虑， 让考核更加
合理。” 对于校长的答复， 代表
们都表示非常认可。

齐天翔透露， 校工会近年来
还与财务处积极沟通， 得到对方
的支持。 在去年的教代会上， 财
务工作报告首次披露了各二级学
院的经费收支及其对学校的贡献
情况； 今年在此基础上更进一步

首次公开了学校 “三公经费” 使
用情况， 主要财务数据还以纸质
版发至代表手中 ， 比以往只用
PPT讲解方式更加直观， 方便代
表查阅， 使学校财务更加公开、
透明， 充分体现出民主管理的理
念。

教代会闭会期间， 常设主席
团全体会议为学校重大问题决策
提供了重要参考意见， 逐步成为
学校人事分配方案、 购置周转房
等重大项目实施和重要决定出台
前必经的民主程序。 此外， 该校
工会还通过代表主题巡视、 新学
期教师座谈会、 新退休教职工座
谈会等形式， 拓宽教代会发挥作
用的渠道。

□本报记者 任洁 孙艳 刘欣欣

北京群英印刷有限公司是一
家80人规模的小企业 。 2012年 ，
大兴区新媒体基地总工会成立
后 ， 这家公司第一批第一个入
会。 “别看规模不大， 但群英公
司的工会工作做得特别好， 员工
归属感特别强。” 新媒体基地总
工会相关负责人透露， 群英公司
创新职代会工作， 把开会时间定
为每月一次， 还把会开出大家庭
的味道。

“加入工会， 我们就找到了
组织。” 群英印刷公司工会主席
李琰介绍， 成立工会后， 公司以
《集体合同》 条款为依据， 认真
落实职工聘用、 工资福利、 休息
休假、 劳动安全卫生和社会保险
等方面， 不断完善创新职代会制

度， 职工获得更多的权益保障。
“一般职代会一年才开一次， 我
们不但每年开一次大规模的， 每
月还有一次小的， 专门听职工诉
求。”

李琰介绍 ， 在工会的努力
下， 公司越来越注重职工民主权
利。 每年春节过后， 公司都会召
开职工代表大会 ， 作为厂务公
开、 民主管理的一种形式， 职代
会并非虚设， 而是实实在在的存
在。 老板一直在强调， 要通过职
代会广泛收集职工的建议， 不但
提高了职工参政议政的意识， 还
让大家互为了解， 更加融洽。

在群英， 每个月10日是发工
资的日子， 也是召开职代会的日
子。 会议就在公司食堂召开， 没

有主席台， 也没有桌牌。 老总没
有坐在最前面， 而是随便选一个
中间的位置， 和80多名职工围坐
在一起， 专门听职工提意见、 说
问题。

食堂的饭菜最近不合口味
了； 浴室的喷头不好用了； 谁家
有什么困难需要公司帮助了……
“不管是关于企业、 全体职工的
大事， 还是关乎职工个人或家庭
的小事， 只要职工提出来， 公司
不但尽量解决， 还要尽快解决。”
李琰说， 这个会， 大家都很愿意
参加。 通过职代会， 不但解决了
不少职工工作和生活上希望公司
解决调整的问题， 还确确实实帮
职工解决了不少个人的实际困
难。 目前， 公司已成功地帮助两

名职工分别申请到经济适用房和
廉租房， 也在帮助生活困难的职
工申请困难救助。

和其他企业不一样， 群英有
一群特殊的职工， 这20多名残疾
人职工是公司上下最关心的群
体。 每次召开职代会， 这20多名
职工的诉求也是公司领导最为关
注的。

赶上下雨、 阴天， 残疾人职
工可以不用来上班； 家里人有病
需要照顾， 请假也不扣工资； 每
个月上的五险个人缴纳的部分，
也由公司承担……这一项项 “硬
福利”， 都是通过职代会老板拍
板， 职工举手通过的。 在群英，
残疾人职工不但得到平等的尊
重， 还得到特殊的关爱。

不同于某些外企、 民营企业
领导对工会有抵触情绪的做法，
五洲妇儿医院的领导对工会工作
非常支持， 因为不仅职工从中受
益， 领导层也深深感受到工会对
企业管理的积极影响。

“厂务公开、 民主管理绝不
是企业的负担， 恰恰能提高医院
的工作效率， 促进各个组织构架
的和谐， 也是统一所有职工行为
的方法。 通过厂务公开， 最能体
现职工的主人翁意识， 让职工感
受到我的意见能够被领导层采

纳， 进而有一种自豪感。 这样降
低了领导层和职工的沟通成本，
提高了职工的执行效率 。” 说起
民主管理， 医院常务董事、 执行
总裁黄金雄深有感触。

不仅在意识上认可民主管理
的作用， 五洲妇儿医院还不满足
于一年一次的职代会时间， 创新
地设立了职工董事岗位， 让普通
职工代表有机会参与董事会， 并
在会上为广大职工反映心声。 与
普通职代会相比， 每季度一次的
董事会为职工反映心声拓宽了渠

道， 加快了解决问题的速度。
“职工代表作为职工董事参

与董事会， 等于是参与到医院的
最高决策层，如果没有这个设置，
不到一定级别的职工是不能听董
事会的。 ”黄金雄介绍，职工董事
能够了解到企业的经营情况，也
方便了领导听取职工的意见。 “这
样的做法升华了职代会制度，职
代会上不好解决的问题， 可以通
过职工董事带到董事会上。 ”

不仅如此， 普通职代会一年
召开一次， 大家有话得攒着说；

而董事会一年开4次， 并且可以
随时跟董事会成员沟通， 更加便
捷， 人员也相对固定。 在五洲妇
儿医院， 职工董事的任期为5年，
需要通过职工代表大会选举， 人
选要亲和力强、 群众基础广泛，
且善于与职工沟通。

“我们一直坚持厂务公开，
在做任何一个重大决策之前， 让
全体职工在第一时间明白医院的
战略规划， 并且参与进来， 落实
的时候就能更加积极主动。” 黄
金雄笑着说。

五洲妇儿： 设立职工董事参与核心决策

五洲妇儿医院职工张爱红
说 ， 医院文工团是 2013年建立
的 ， 说起来这多亏了医院职代
会。 在职代会上， 我作为职工代
表将 “组建医院文工团、 活跃职
工业余文化生活 ” 作为提案上
交， 没等散会， 执行总裁黄金雄
就当场拍板出资支持。 职代会太
管用了， 让这些热爱文艺的年轻
人聚在一起， 给大家提供了展示
自己的平台， 也让大家的心跟企
业离得更近了。

领导当场回复
凸显职工代表威力

【主席声音】

每月开个小职代会
可使职工监督常态化

群英公司工会主席李琰表
示， 几年来， 公司坚持下来的每
月小职代会制度， 不但帮职工解
决了不少实际问题， 公司也从中
受益， 因为职工的敢于发声， 为
公司运营提出了不少合理化建
议。 在每次职代会上， 公司上级
还会总结一下上个月的公司运营
情况， 不管是好， 还是坏， 老总
的讲话永远在鼓励员工， 所以每
次职代会都是温暖、 积极、 向上
的。

“公司的问题大家一起想办
法解决， 职工个人的问题也牵连
着全体同事的心。 这种让大家心
往一处想， 劲儿往一处使的小职
代会， 就能开出大家庭的味道。”
李琰说。

职代会要关注每名员工的权益

萌


